

Justicia Social

El enemigo, furioso por sus continuadas fracasos en el frente, bombardeó Castellón de la Plana, destruyendo el Hospital Provincial.

A estos asesinos italo alemanes les llama Franco «caballeros» del aire.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Malera, 38

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, sábado 21 de Mayo de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 564

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Nuestra resistencia, está desbaratando muchas cosas, entre ellas los planes de Chamberlain, Hitler, Mussolini y el pacto franco-italiano. La consigna sigue siendo, ¡resistir!

NOTA INTERNACIONAL

¿Se realizará la agresión nazi contra Checoslovaquia?

Llevado a cabo el brutal golpe de los hitlerianos sobre la desdichada Austria que culminó con la anexión de este país a Alemania, el Führer ha dirigido sus miradas hacia Checoslovaquia.

Heinlein, el jefe de los sudetes, ha intensificado por orden del dictador germano, sus propagandas y extremado las violencias en las últimas semanas. El III Reich sigue fiel a su táctica, que hasta ahora y merced al miedo de las democracias, le va dando tan buenos resultados.

El método, no es ciertamente complicado. Consiste en organizar unas minorías alemanas o de origen alemán en aquellos Estados centro-europeos y americanos que interesan a Hitler, instruirlos en los procedimientos terroristas y financiarlos para que lleven a cabo los planes dictados desde Berlín.

Para ponerse al frente de estos grupos de agitadores profesionales, no faltan traidores ni renegados. Seiss Inkuart en Austria, Heinlein en Checoslovaquia, Codreanu en Rumanía, Degrelle en Bélgica, etc., lo corroboran. Los procedimientos de tales minorías,—agentes y espías nazis,—consisten en realizar una serie de actos subversivos y violentos apoderándose del Poder por medio del terror y servirlo luego en bandeja a los esbirros de Hitler.

Sin embargo, en la patria de Benés, los nazis no parecen tener idénticas probabilidades que las que tuvieron en la Austria de Schuschnigg.

Checoslovaquia, está respaldada militarmente por Francia y la U. R. S. S. y cuenta además con un ejército no despreciable. Cualquier intento de agresión contra su independencia, acarrearía indefectiblemente una intervención de Francia y de los Soviets y a renglón seguido de Inglaterra, llamada militar de Francia.

Es por esto, que Hitler ha aconsejado moderación al jefe sudete Heinlein. El Führer, quisiera dar el golpe, pero teme a la respuesta de las democracias y no está seguro de que la prudencia de éstas no se trunque precisamente ante una agresión a la República checa.

Mañana se celebran elecciones en Checoslovaquia. Algunos comentaristas señalan la posibilidad de que Hitler apresure el «putsch» antes de que dicho comicio tenga lugar. Es decir, transmita órdenes tajantes a Heinlein hoy mismo, o quizá e pere a hacerlo después de conocido el resultado de la consulta electoral. Otros creen que no ocurrirá nada. Nos inclinamos por esta última opinión. No están los dictadores para guerras. Quisieran sí, guerras como la de España en la cual actúan descaradamente, sin que las democracias, desentendiéndose de sus propios intereses, les llamen al orden.

Pero Hitler, que no cuenta tampoco en el caso de un intento contra Checoslovaquia con el apoyo de su compinche romano, no puede aventurarse demasado. Por eso, lo más probable es que todo se quede en amenazas y que ni la fecha de mañana, ni la del lunes, sean las que determinen el principio de un cambio en el mapa de Europa.

¿Qué pasa con el pescado?

Nos aseguran que a pesar de las precauciones tomadas por nuestras autoridades municipales, no faltan quienes dejan de aportar a la Pescaería algunas cantidades de pescado que luego es vendido a precios superiores a los de tasa, o cambiado por otros artículos.

Esperamos que tanto el camarada Alcalde como el consejero encargado de Abastos, adoptarán medidas más eficaces para evitar estos lamentables abusos que redundan en perjuicio del pueblo consumidor y solo benefician a unos cuantos.

Los ciudadanos deben también contribuir en dicha fiscalización, denunciando cuantas infracciones y ocultamientos tengan noticia.

Los Tribunales de Justicia, se ocuparán del resto.



AGRUPACION SOCIALISTA
BIBLIOTECA CIRCULANTE

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que ha sido aumentada considerablemente con nuevos e interesantes volúmenes, nuestra Biblioteca Circulante. Los compañeros que deseen utilizarla, podrán solicitar en nuestras oficinas, mediante recibo, el libro que les interesa leer.

LA COMISIÓN DE CULTURA.

Cuerpo de Telégrafos Sección de Telégrafos de Mahón

A partir de la publicación de esta orden y en el plazo máximo de 72 horas, todas las antenas particulares de radiodifusión, incluso los postes de sustentación, serán retirados por sus dueños o usuarios.

Los porteros de las fincas serán responsables de su cumplimiento y llevarán nota de los desmontajes efectuados que tendrán a disposición de los agentes de la autoridad competente, non-brados por los Delegados Jefes de Centro de Telégrafos y por la Dirección General de Seguridad.

Las antenas afectas a estaciones emisoras o receptoras de servicios oficiales podrán continuar instaladas, pero los jefes de éstas darán en el mismo plazo de 72 horas a la Dirección General de Telecomunicación en Barcelona, o a los jefes de la oficina de Telégrafos de la localidad más próxima, la existencia de la antena y la clase de servicios y que esté afectada.

Mahón 19 de Mayo de 1938.—El Delegado Jefe de la Sección, Ramón Mir.

Sociedad General de Alumbrado

Se pone en conocimiento de los consumidores de carbón de cok que hasta el día 10 del próximo mes de junio no se admitirán sacos.

Comisión Central de Abastecimientos

Ponencia de producción agrícola

Mañana domingo día 22 a las 6 de la tarde y en el Salón de Actos del Ayuntamiento de esta Ciudad, tendrá lugar el reparto de premios a los avicultores que más se distinguieron en el fomento de la producción.

Al mismo tiempo se hará entrega por la Comandancia Militar de la cantidad recogida por suscripción popular para regalar un nuevo Chasseur a la Compañía Air France.

Mahón 21 de Mayo de 1938.—El Presidente de la Ponencia de Agricultura, D. Fiol Esbert.

Subdelegación Marítima de Mahón

EDICTO.—Por Orden Ministerial del Ministerio de Defensa Nacional del 16 del actual, se ordena la concentración de los inscriptos de marinería del reemplazo de 1940 para los días 20 a 25 del corriente y para los del reemplazo de 1926 del 1 al 5 del próximo junio.

Esta Orden alcanza a todos los inscriptos marítimos de cualquier Trozo del litoral español que cumplan en el año actual los 18 y 32 años, con excepción de los que ya estén prestando servicio en el Ejército en Menorca o en la Base Naval de Mahón. Las presentaciones deberán hacerse en las Subdelegaciones Marítimas de Mahón y Ciudadela.

REQUISITORIA.—Por la presente cito y emplazo para que se personen en esta Subdelegación Marítima antes del día 5 del próximo mes de junio para hacer su incorporación en el servicio de la Marina a los individuos siguientes, todos ellos de 32 años edad:

Andrés Vidal González, de Villacarlos, hijo de Pedro e Isabel; Antonio Coll Labrés, de Mahón, hijo de Juan y Catalina; Arnaldo Vives Palmer, de Mahón, de Francisco y Francisca; Rafael Miquel Sintes, de Villacarlos, de Antonio y Juana; Sebastián Obrador Huguet, de Mahón, de Sebastián y Juana; Facundo Carreras Juanes, de Mahón, de Lorenzo y María; Rafael González Noguera, de Mahón, de Juan y María; Miguel Triay Vidal, de Mahón, de Sebastián y Francisca; Oswaldo Fornaris Riudavets, de Mahón, de Sebastián y Margarita; Lorenzo Capó Moreno, de Mahón, de Lorenzo y Juana. Bajo apercibimiento de que serán declarados prófugos, en caso de no presentarse, si en su día no acreditan, haber estado prestando servicios en esta fecha al Gobierno de la República.

Mahón 19 de Mayo de 1938.—El Subdelegado Marítimo, Federico Garay.

Madrinas de guerra

Solicitan madrinatas de guerra el sargento Miguel Casasnovas y los cabos Vidal y...

Juan Marqués Cules, de la 3.ª Compañía del 4.ª Batallón.

El cabo Pedro Jorquera Asensio, de la 2.ª del 1.º, desea y solicita de las hermosas y agraciadas señoritas de la isla, madrina de guerra que sepa expresarse en francés o en castellano Destacamento de Cala Mesquita.

CARTELERIA

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10 DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10 LUNES a las 6'30 y a las 10 ¡GRAN TRIUNFO DE LA GRACIA ANDALUZA! La chistosísima producción ESPAÑOLA

El Niño de las Coles

por el gran Rafael Arcos con Mariuja Carrizo, La Gioconda, Olga Romero, Luis Llana

Muy pronto: HOLLYWOOD AL DESNUDO ¡La joya suprema de la temporada! ¡Todos los secretos de la Meca del cine revelados! ¡YO NO QUIERO IRME A LA CAMA! ¡Beltrio musical!

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10 DOMINGO a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche MARTES a las 6'30

La cómica honrizada TOMASIN BOTONES por Larry Semón (TOMASIN) y la grandiosa obra de aventuras

La zarpa del jaguar

Pasiones violentas, razas de vicio, amores truncados por la fuerza bruta. Creación magistral de CHARLES BICKFORD.

Muy pronto: APISPOCRATAS DEL CRIMEN

Antonio Coll Ponsell
Ha fallecido en la madrugada de hoy a los 86 años de edad.
E. P. D.
Su desconsolados: esposa Juana Camps, hijos Antonio, Magdalena, Juan y Catalina; hijos políticos Pedro Sintes, Antonia Bagur y Serafina Bernabé (presentes) participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las 7 de esta tarde.
El duelo se despedirá en el Cementerio.
No se invita particularmente. Casa mortuoria: Mariscal Foch, 22. Mahón 21 Mayo 1938.

Prosigue la brillantísima actuación de nuestro Ejército en Levante

Ayer ocupamos varias posiciones y el enemigo se vió obligado a retroceder en sus intentos a causa de nuestros potentes contraataques

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—La actividad registrada en los distintos sectores ha carecido de importancia.

LEVANTE.—Después de intensísimos ataques, el enemigo consiguió ocupar en el sector de Cedrillas el Vértice Tamborubio que fué inmediatamente reconquistado por nuestras fuerzas en vigoroso contraataque.

Un nuevo intento rebelde contra la misma posición fué rotundamente rechazado.

También fué contenida y rechazada energicamente la presión facciosa sobre el Vértice Peñarroya de la misma zona, contraatacando las tropas leales que conquistaron la cota 1940 al Este del vértice citado.

Otros ataques rebeldes contra Loma del Burro, fueron igualmente neutralizados con gran energía, sufriendo los rebeldes más de cien bajas vistas.

En el sector de Mosqueruela, el enemigo, a costa de duro quebranto, consiguió ocupar Vértice Cabezo.

En los demás ejércitos sin noticias de interés.

AVIACION

Nuestra aviación realizó eficacísimos servicios en la zona de operaciones del frente de Levante, entablando en varias ocasiones combates con aparatos facciosos logrando derribar un Dornier. Todos nuestros aviones regresaron a sus bases sin novedad.

Las baterías leales de Sagunto consiguieron derribar un Junker que, con protección de varios cazas, intentaba bombardear aquella ciudad. El piloto se arrojó en paracaídas, cayendo al mar.

En una de las agresiones realizadas ayer contra Castellón, llevada a cabo por 19 Junkers protegidos por nueve cazas, lanzaron 180 bombas que ocasionaron la destrucción de 60 casas, entre ellas el Hospital Provincial, en cuyo edificio cayeron 8 explosivos.

El bombardeo causó víctimas entre la población civil.

Los toreros en la España republicana

Barcelona.—Un gran número de toreros combate en los frentes de la España leal. El presidente de la Asociación de Matadores y Novilleros que se encuentra con licencia en esta capital, ha dado interesantes detalles sobre la actividad militar de los lidiadores, cuya mayor parte desde el principio de la rebelión, se encuadraron en las milicias, pasando seguidamente al Ejército Regular republicano. Muchos de ellos han conseguido heroicamente en los campos de batalla sus grados de oficial.

La Medalla del Valor para los mineros de Sagunto

Valencia.—El periódico «Verdad» ha lanzado la iniciativa de que sea otorgada la Medalla del Valor a los mineros de Sagunto por su heroico comportamiento en la presente lucha. El resto de la prensa apoya con cariño la mentada iniciativa.

Los arios no podrán vivir ahora en los mismos edificios donde more un israelita

Berlín.—Una nueva ley de las autoridades nazis prohíbe que ningún individuo de raza aria pura, viva en la misma casa, en la cual aunque sea en un piso distinto, viva una familia israelita.

Desde que empezó la persecución contra los israelitas, han emigrado a los EE. UU. 55.000 de ellos.

Mr. Paul Reynaud se entrevista con Halifax y Mac Donald

Londres.—El ministro de Justicia francés Mr. Paul Reynaud se ha entrevistado con Lord Halifax y con Mr. Mac Donald. Oficiosamente se anuncia que estas entrevistas no tienen carácter oficial. Se sabe que Mr. Paul Reynaud ha expuesto a Lord Halifax las dificultades existentes para llegar a un acuerdo franco-italiano.

¿Se trata de un acto de sabotaje?

Gibraltar.—Un instructor de aviación y un alumno español han perecido en el curso de unas maniobras en la escuela alemana de Jerez.

A una altura media el avión hizo una explosión, cayendo envuelto en llamas contra el suelo.

Han sido detenidos varios mecánicos del aeródromo, pues las autoridades han manifestado que se trata de un

Nuevo Presidente de la República dominicana

Santo Domingo.—En las elecciones para elegir nuevo Presidente de la República ha resultado elegido el señor Peña y Vicepresidente el señor Troncoso Concha, ambos por más de 32.000 votos.

El nuevo Presidente tomará posesión de su cargo el próximo día 12 de Agosto.

Dice el corresponsal del «Times» en Hendaya

Londres.—El enviado especial del diario «Times» en Hendaya dice que aunque es difícil concretar si los alemanes han procedido a la construcción de nuevos aeródromos en el Norte de España, en cambio sí es cierto que han efectuado y siguen verificando amplias reformas en los ya construídos, especialmente en el de Avila y Burgos.

A causa de ello, las ciudades del Mediodía francés se hallan en inminente peligro de ser atacadas por escuadrillas alemanas y el citado corresponsal añade que sabedora Francia de cuanto ocurre, no descuida la protección antiaérea de Tolouse, Burdeos, etc., etc.

La escasez se hace sentir en la España rebelde.

Los habitantes de San Sebastián van a verificar sus compras en Biarritz

Bayona.—Desde hace algunos días llegan a Biarritz españoles que se habían vecindado aquí procedentes de San Sebastián, cuando se desarrollaron los violentos combates en las provincias vascas, pero que habían vuelto después a sus pueblos. Dichos españoles van expresamente a Biarritz para procurarse mercancías y víveres indispensables, pues la escasez se nota cada vez más en la España rebelde. Declaran que la mayor parte de las materias primas escasean por completo. En el ramo de alimentación, la crisis se hace sentir especialmente: no se encuentran huevos, ni carne, ni leche, pues lo poco que hay, se reserva para uso exclusivo de los alemanes e italianos. Las bebidas faltan igualmente. Los salones de the y los bares son constantemente asaltados.

Ahora resulta que el famoso Subcomité de los Enredos se reunirá el jueves próximo para «resolver» la cuestión de la retirada de voluntarios

Londres.—Se anuncia que el Subcomité de No Intervención se reunirá el jueves próximo para tomar acuerdos relativos al proyecto de retirada de los voluntarios que se hallan luchando en España.

Parece que las dificultades que se presentarán serán sobre el nombramiento de las comisiones de encuesta. El proyecto de retirada que será sometido a deliberación del Subcomité, ha sido elaborado en el transcurso de varias conversaciones entre París y Londres. Se pone de manifiesto que dicho proyecto ha sido dado a conocer a varias delegaciones, especialmente Italia y Alemania.

En los medios autorizados se dice que Inglaterra y Francia tienen especial interés en que se llegue a un acuerdo en el seno del Subcomité de No Intervención, ya que de no haberlo ni de llegar pronto a una retirada efectiva de los voluntarios extranjeros que se hallan en la península ibérica, no sería posible que entrara en vigor el pacto anglo-italiano, ni que se llegara a firmar un convenio entre Francia e Italia.

Mr. Chamberlain logra al fin una infima victoria en el distrito reaccionario de Aylesbuty

Londres.—En las elecciones parciales celebradas ayer en el distrito reaccionario de Aylesbuty salió triunfante por escasa cantidad de votos, el candidato conservador. Se pone de relieve que la presión de Mr. Chamberlain y de los financieros de la City ha sido extraordinaria, a pesar de la cual, el partido conservador ha perdido miles de votos en la votación.

Prosiguen los disturbios en Checoslovaquia, provocados por los sudetes

Praga.—Prosiguen los disturbios ocasionados por la actitud de los sudetes; a consecuencia de una reyerta habida ayer, han sido detenidos por la Policía 11 checos y 5 alemanes.

Intento subversivo en Méjico

Méjico.—El Gobierno ha dado orden de que tres escuadrillas aéreas volasen sobre San Luis de Potosí para impedir cualquier intento de los elementos subversivos. Se confirma que varios núcleos de individuos contrarios a la política gubernamental acudidos por el general Pavia, intentaban provocar un alzamiento armado.

El Presidente Cárdenas permanecerá en San Luis de Potosí hasta que se haya normalizado completamente la situación.

Comentarios de la prensa francesa

París.—La prensa francesa de esta noche viene ocupándose de la declaración de Daladier y de las negociaciones franco-italianas.

«Le Journal», «Le Temps» y «L'Intransigeant» empiezan a atacar a Daladier a causa de su nota contra los rumores tendenciosos y alarmistas.

«Le Journal», así como los demás periódicos derechistas, dicen que el discurso de Mussolini en Génova, ha sido un error del dictador, pero que lo mejor que puede hacer Francia es enviar un embajador a Roma.

«L'Intransigeant» dice que si las relaciones franco-italianas no están rotas, al menos están interrumpidas y las causas no son otras que la cuestión española.

Londres.—En esta capital corren rumores respecto a una nueva y próxima reforma del Gabinete que preside Mr. Chamberlain.

Churchill y...rán los probables ministros y se dice que lord Halifax abando...vamente el Foreign Office.

París.—«Le Populaire» destaca una nota del «York Shire Post», órgano de Mr. Eden, en la cual afirma que el representante inglés en Burgos comprende ahora que el control alemán en la España franquista, es más grave de lo que en Inglaterra se creían.

También se ocupa el periódico conservador inglés de la preparación de campos de aviación y de destacamentos de organización militar en la frontera francesa.

La prensa inglesa y la cuestión española

Londres.—La prensa de esta capital vuelve a hablar principalmente del conflicto español. El «Times» informa que en los medios más autorizados han desechado definitivamente la idea de una victoria rebelde dentro de un plazo corto. Los más optimistas creen que la guerra continuará hasta el fin de otoño por lo menos y que es imposible prever cuál de los dos bandos resultará vencedor.

El corresponsal en la España rebelde del diario liberal «Manchester Guardian» comunica a su periódico una información muy prolija sobre la situación del campo faccioso. Dice que en la zona franquista se daba por descontado que la guerra había entrado en su última fase y que la ofensiva hacia Castellón y Valencia no encontraría obstáculos insuperables. Al constatar el error en que creyeron, el disgusto entre el Ejército rebelde ha sido grandísimo y con el agravante del malestar que existe por la influencia que vienen ejerciendo los elementos extranjeros puede considerarse que la situación entre las filas rebeldes es sumamente delicada y no sería extraño que ocurrieran acontecimientos que hicieran variar todas las predicciones.

Es debido a las últimas desilusiones que tanto la prensa facciosa como la italiana han desensadenado una ofensiva contra Francia lanzando contra ella acusaciones de una ayuda intensísima a los leales con lo cual pretende justificar Franco sus fracasos.

El senador Nye no abandona la idea de triunfar en su proposición

Washington.—El senador Nye que ha llegado a esta ciudad, ha sido interrogado por un redactor de la Agencia Havas al cual ha manifestado que propondrá nuevamente a la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara que incluya su proposición de anulación de la ley de neutralidad en el orden del día de la próxima sesión.

El señor Nye pronunciará un discurso radiado pidiendo a todos los ciudadanos apoyen su proposición a fin de defender la causa de España que es la de la paz mundial.

Dino Grandi y Mr. Corbin, conferencia con lord Plymouth

Londres.—Ayer el embajador de Italia Dino Grandi se entrevistó con lord Plymouth, Presidente del Comité de No Intervención. La entrevista fué muy larga, tratando de la retirada de los combatientes extranjeros que luchan en España y del control naval y terrestre.

También el embajador de Francia Mr. Corbin se entrevistó con lord Plymouth tratando sobre los mismos asuntos.